

## Dossier:

### “Repensar los feminismos y antifeminismos en América Latina: viejas y nuevas preguntas, problemas abiertos”

*Encuentros Latinoamericanos*, revista del Centro de Estudios Interdisciplinarios Latinoamericanos (FHCE, Udelar), en su *Sección Pensamiento, sociedad y democracia*, convoca a la presentación de artículos para el dossier “Repensar los feminismos y antifeminismos en América Latina: viejas y nuevas preguntas, problemas abiertos”.

Revista Encuentros Latinoamericanos (<https://ojs.fhce.edu.uy/index.php/enclat/about>) es una publicación electrónica semestral, arbitrada, especializada en América Latina, en la rama de las humanidades y las ciencias sociales, que se publica desde 2007. A continuación, los detalles de la convocatoria.

### Convocatoria al Dossier

Los avances y conquistas que protagonizaron los movimientos feministas en los últimos años en la región latinoamericana y del Caribe no han quedado sin respuesta. Por un lado, las demandas feministas han logrado instalarse en el debate público, a través de la introducción de nuevas narrativas sobre las relaciones afectivas y el dispositivo sexo/género, la promulgación de leyes que garantizan los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres, o a través de la creación de nuevas redes de interacción entre distintos agentes sociales para luchar contra la violencia sexual (*Ni una menos*, etc). Por otro lado, asistimos a una creciente presencia de voces antifeministas y discursos antigénero en la esfera pública que están cuestionando esas demandas y poniendo en peligro derechos conquistados.

El antifeminismo se ha convertido en una de las banderas centrales de las derechas radicalizadas. Estrechamente conectado con la embestida de la gobernanza neoliberal y con procesos de re-masculinización cultural y política a nivel global, busca proveer una salida de las posiciones defensivas y soluciones de compromiso a las que el conservadurismo se había visto en parte arrastrado. Viejos y nuevos recursos son movilizados para propulsar una ofensiva decidida y con pretensión de reconquistar su hegemonía en un sentido común tensionado. Las últimas contiendas electorales de la región dan cuenta de la centralidad que tiene esta apuesta en el horizonte más amplio de los proyectos regresivos de las derechas en materia de distribución del ingreso, educación, salud, tareas de cuidado, mercado laboral, democracia y derechos humanos en general. Sin duda, este embate reaccionario confronta las voces que los feminismos han logrado articular al interior de todos estos ámbitos.

Pensar los antifeminismos contemporáneos, sus estrategias, tradiciones, alianzas, variantes y distintas modulaciones, es hoy una tarea urgente. Pero también es una oportunidad para volver a pensar el lugar de los feminismos en nuestro presente latinoamericano, sus debates abiertos y desafíos, sin perder de vista la perspectiva histórica. Algunas preguntas, viejas y nuevas, que convoca este Dossier son:

- ¿Qué configuraciones ha adquirido históricamente la confrontación entre feminismos y antifeminismos en Latinoamérica?, ¿qué cruces posibles podemos encontrar entre los feminismos y las últimas dictaduras latinoamericanas?, ¿qué lugar han conquistado los feminismos en la democracia? ¿Qué nos aportan las memorias de los movimientos

feministas y disidencias sexo-genéricas para enfrentar los desafíos que representan las ultraderechas populistas?

- ¿Es el antifeminismo un rasgo de las ultraderechas a nivel global o un rasgo específico de las ultraderechas latinoamericanas?, ¿cómo se articulan estos movimientos antifeministas y antigénero con otros movimientos xenófobos y racistas?
- Más allá del carácter reactivo de los antifeminismos, ¿cómo se expresa su carácter propositivo?, ¿puede pensarse esta dimensión propositiva a la luz de la denominada “uncivil civil society” (sociedad civil “incivilizada”)?
- ¿Qué conexión tienen los antifeminismos con el avance del capitalismo neoliberal?, ¿y con los nuevos procesos de re-masculinización (hegemónica) a nivel global?, ¿cómo estos procesos están articulando sus propias configuraciones en América Latina y qué relación pueden tener con el neoconservadurismo religioso?
- ¿Qué lugar ocupa la esfera de lo estatal para los feminismos y cómo podemos pensar esa relación a la luz de los antifeminismos?, ¿nos obligan los antifeminismos a pensar de otro modo la relación de los feminismos con la ley, el poder judicial, las políticas públicas y la institucionalidad en general?
- ¿Qué papel tienen las emociones en el avance de los antifeminismos?, ¿qué emociones reaccionarias están circulando en sus discursos y en la esfera pública en general?, ¿cómo puede el feminismo y, particularmente, el giro afectivo, ayudar a pensar estrategias de resistencia desde una dimensión afectiva?
- ¿Cuál es el papel de las redes sociales, las noticias falsas, los discursos de odio, en este contexto?, ¿en qué sentido la esfera pública digital se ha convertido en un ámbito de configuración y reconfiguración de los antifeminismos, más allá de un mero medio de expresión?, ¿qué otros fenómenos novedosos relativos a los feminismos aparecen en la esfera pública digital y necesitan ser conceptualizados?
- ¿Qué nuevas o viejas banderas es prioritario levantar y qué estrategias de unidad pueden ser consideradas?
- ¿Qué formas toman, o podrían tomar, los feminismos y antifeminismos en las nuevas generaciones?

El dossier no pretende resolver estas preguntas, pero sí avanzar en volverlas más precisas, en proponer conceptualizaciones y en plantear nuevas preguntas que desde diferentes enfoques teóricos, dentro y fuera de la filosofía, apunten a entender mejor los problemas en torno a los feminismos latinoamericanos contemporáneos.

### **Editoras del dossier:**

-Dra Laura Arese, Universidad Nacional de Córdoba, CONICET.

-Dra Agustina Varela-Manograsso, Departamento de Filosofía de la Universidad de Murcia.

-Dra Andrea Carriquiry, Universidad de la República, Sistema Nacional de Investigadores.

### **Cronograma de la convocatoria:**

- Enviar resúmenes: hasta el **6 de febrero de 2024**
- Respuestas de aceptación (o mejora) de los resúmenes: 14 de febrero de 2024
- Enviar artículos completos: hasta el 23 de abril de 2024
- Publicación del dossier: 1er número de 2024.

### **Instrucciones para enviar resúmenes:**

- Extensión aproximada: entre 300 y 500 palabras. Enviar junto a: título tentativo, y palabras clave (entre 3 y 5).

-Otros datos a enviar junto al resumen: nombre del autor/a o autores/as, pertenencia institucional, dirección electrónica de contacto. Si corresponde: código ORCID.

- Los resúmenes, y cualquier consulta adicional, deben dirigirse a la casilla [revista.enclat@gmail.com](mailto:revista.enclat@gmail.com) hasta el **6 de febrero de 2024**.